

## EL CARDENAL MANNING

En el presente mes de julio la Inglaterra católica festejará solemnemente el primer centenario de uno de sus hombres más ilustres: el Cardenal Enrique Eduardo Manning. Con tal motivo queremos evocar su gran figura, tan fecunda en nobles enseñanzas. No es otro el objeto de este trabajo.

En 1851, Manning, arzobispo anglicano de Chichester, abandonaba una carrera de brillantes perspectivas por la suerte dura del clero católico en un país protestante.

El formalismo de la religión oficial, la carencia en ella de una autoridad doctrinal que mantuviera íntegra la verdad revelada, la influencia del movimiento de Oxford que atrajo las miradas de todos los hombres preocupados seriamente del problema religioso sobre la Iglesia católica, fueron las principales causas que, no sin grandes luchas, sin grandes vacilaciones, sin ocultos desgarramientos, llevaron a Manning al catolicismo. No podemos detenernos más en este punto. De su lenta y penosa evolución al cristianismo integral habría que sacar una lección de algo que, a despecho de la contradicción aparente que de determinados hechos históricos ó de ciertas instituciones transitorias—nosotros diríamos de sus abusos—pudiera deducirse, ha sido norma de la Iglesia: el profundo respeto a la libertad de la conciencia humana en sus interiores combates con la gracia divina, el reconocimiento de aquella verdad que tan bien expresó el abate Bizot cuando afirmaba «que si el error no tiene derecho, las almas que se engañan tienen uno: el de ser sólo desengañadas por medios adecuados a su naturaleza espiritual y racional».

A los tres meses escasos de su conversión, Manning, se ordenaba como sacerdote católico, viniendo después de breve estancia en Roma, a trabajar a las órdenes del cardenal Wisemann, arzobispo de Westminster.

Desde los puestos que ocupó mantuvo una verdadera lucha contra una parte de los católicos ingleses imbuidos en las ideas galicanas, y dominados por la falsa prudencia del siglo y por lo que Vuillot llamaba «el miedo de la verdad», ó mejor, de sus últimas y lógicas consecuencias. Este partido formado por la nobleza católica, principalmente, que consideraba en el fondo el catolicismo como un venerable legado de sus antepasados, á la manera que los blasones nobiliarios, veía, con espanto el ardiente celo de los nuevos católicos y combatía sordamente sus ideas favorables al engrandecimiento de la autoridad del Papa. Un gran número de obispos participaban más ó menos de este estado de espíritu, que Manning combatió con la pluma y con la acción.

Su celo por la causa de la Iglesia le valió ser elevado, á la muerte de Wisemann, y por cierto con circunstancias bien extraordinarias y mediante la intervención directa de Pío IX, á la Sede de Westminster en 30 de abril de 1865.

Él llevó Manning la misma pureza doctrinal servida por una voluntad robustísima, que es su rasgo dominante. Desde allí hubo de pronunciarse en cuestiones tan graves como la relativa á la frecuentación de las Universidades de Oxford y de Cambridge por los estudiantes católicos, y la más trascendente aun de si la unión de las Iglesias había de verificarse por la adhesión individual ó por una especie de federación de las confesiones cristianas. En este punto, Manning consideraba la última sumamente peligrosa, pues habría perseverar siempre en ellas el espíritu de rebeldía hacia Roma. El Papa vino á dar la razón al gran cardenal.

Pero donde desempeñó Manning un papel importantísimo fué en la definición del dogma de la infalibilidad pontificia por el Concilio Vaticano, pronunciándose desde un principio por la afirmativa, sosteniendo briosamente en el Concilio la urgencia de la resolución y luego la necesidad de proclamarla, frente á los Dupanloup y los Strossmayer, y defendiéndola, por último, después, contra sus enemigos. En el precioso libro escrito sobre Manning por un protestante lleno de simpatía hacia el catolicismo, Francisco de Pressense, pueden leerse muy interesantes detalles sobre este episodio de su vida.

podía avanzar libremente hacia los nuevos horizontes; podía aceptar todos los progresos de su tiempo. Por eso se ha podido decir que la Enciclica *Rerum Novarum* fue un progreso engendrado en una reacción.

Y esto, que se ha dado en la vida de la Iglesia, sucedió con el cardenal Manning. Este «ultramontano» ardiente, este inflexible de la primera hora, tuvo después del vencimiento audacias de moldeadoras, actitudes revolucionarias que asustaron á los tímidos y á los prudentes, á los burgueses del catolicismo.

Imposible abarcar en un artículo esta segunda fase de la vida de Manning. Por eso vamos á concretarnos á hablar de sus manifestaciones principales.

La raíz de la actividad social desenvuelta por Manning se encuentra en un hondo sentimiento de las exigencias de la justicia y en esa piedá ó simpatía humana de que está penetrada una gran parte de la literatura inglesa contemporánea, elevada y acrecentada en Manning por la fe religiosa, y también en la convicción, que va ganando cada vez más terreno de que no es innovilizándose en un pesimismo desalentador, en un aislamiento suicida, sino al contrario, viviendo íntimamente ligados á la vida de nuestro país y de nuestro tiempo, como adquirimos el respeto á las ideas que defendemos y que no son símbolo de muerte, sino artículo de vida.

Así vemos apoyar las reivindicaciones de Irlanda por el *home rule*, formar parte de las comisiones encargadas de preparar las leyes sobre habitaciones obreras y sobre escuelas, unirse á lord Shaftesbury ó al pastor Wagh fundador de una obra para reprimir los malos tratamientos á los niños; acudir, en suma, no sólo á donde los sagrados intereses del catolicismo le llamaban, sino á donde los intereses igualmente sagrados de la humanidad exigían la colaboración leal de todos los hombres de buena voluntad.

Pero lo que más nos interesa en Manning es su actitud ante la llamada cuestión social.

Desde 1874 en que pronunció un discurso sobre la condición de los obreros, no dejó de ocuparse de ello en sus escritos. El abate Lemire ha resumido admirablemente en su libro *Le cardinal Manning et son oeuvre sociale*, cuya lectura debe recomendarse á los que quieran conocer esta interesante figura, sus ideas sociales, presentando los fragmentos más característicos de sus escritos.

## PALESTRINA

Era de esperar que alguien dotado de fuerte espíritu bien preparado por sólido estudio, como quien empuña con vigor y destreza una hoz bien afilada de tajó, entrase decididamente en el mal acotado terreno de la biografía palestriniana, y sin contemplaciones de ningún género, desbrozando la maleza de tanta leyenda que no resiste á la lógica, sañando de aquí y de allá, previa roturación, fijase de una vez los límites del campo de investigaciones científico artísticas, que han tomado el nombre del artista mismo que las promoviera. Esto es lo que acaba de realizar, victoriosa y meritariamente, el literato músico Miguel Brenet, en su libro intitulado *Palestrina*. Había que destruir, principalmente, la leyenda de leyendas que ocasionó la adoración sin freno ni intermitencias de serenidad al héroe biografiado, digna más de conmiseración que de elogio hacia el que de buena fe la sintió, aunque sin tino, criterio, ni lógica, jamás excusables en obras relacionadas con la historia y la biografía. Me refiero á las famosísimas *Memorie storiche critiche* de Palestrina, publicadas á principios del siglo pasado por el abate Baini, obcecado admirador catelectico del hijo de la antigua *Praxiteles*, «Giovanni Pierluigi» llamado «de Palestrina» por la ciudad del Lacio en que naciera—hijo de «Santa Pierluigi». Esta sencilla y obligada primer noticia de todo buen biógrafo no la tuvo jamás Baini, quien para averiguar la fecha de nacimiento de su héroe, fijada arbitrariamente en 1524, no se dio la pena de emprender «un cortísimo viaje de Roma á Palestrina. Respecto de esa eternidad, y sea dicho de paso, Adami de Bolsena señaló el año 1529; Battember, 1514; Monsenor Haberl (el coleccionador de las obras de Palestrina, siguiendo las publicaciones de Proské, Witt y Franz Espagne), que admitió hipotéticamente la última fecha, ha aceptado, á consecuencia de la aparición de un texto inédito, la de 1529. Salvo el caso de nuevos descubrimientos la discusión queda cerrada y admitida generalmente en esta fecha. En la de muerte (Roma, 2 de febrero de 1594) no ha habido discusión.

Pitoni, Liberati y Cecconi divagaron largos y tardidos buscando maestros dignos de Palestrina, dada la preocupación corriente de que todo biografiado excepcional ha de tener, asimismo, un maestro excepcional por sus obras ó sus enseñanzas. El buen Baini afirmó que el maestro de Palestrina fué el compositor francés, hugonote, Claudio Goudimel. La aserción arbitraria tomó increíbles proporciones. Era necesario probar á todo trance que Goudimel estableció en Roma una escuela de música y que á ella asistió Palestrina, y tales ó tales discípulos, entre otros Orlando de Lassus, y algunos más, que resultaron más viejos que su maestro. La aserción de Baini no ha sido rebatida hasta nuestros tiempos, en que se probado que Goudimel no fué maestro de Palestrina, porque Goudimel no estuvo jamás en Roma ni siquiera en Italia. Sospecha el autor del libro que analizamos, que la pretendida enseñanza de Goudimel, puede apoyarse, en el parecido del nombre de un artista italiano, que para el caso pudo, quizá, ser Tomaso Cimello, personificando los enigmáticos Gaudio ó Claudio Mell que pudieron degenerar por corrupción en el Claudio Goudimel en cuestión.

Así por el estilo de los dos que acabamos de enumerar son todas las aseveraciones arbitrarias de Baini. La de la *Misa llamada del Papa Marcelo*; y la de la idea de excluir la música del culto católico, que no fué jamás propuesta ni discutida en el Concilio de Trento, forman la otra doble leyenda, sobre la cual tanto se ha divagado, originada de los habituales infundados del buen Baini. Las objeciones formuladas en fecha no muy lejana por el musicógrafo italiano Leonidas Busi, empeñaron á monseñor Haberl á publicar sobre este punto especial, que parecía temerario por el mero hecho de controvertirlo, el resultado de sus investigaciones en los archivos pontificales. Del alegato publicado, resulta destruida por completo la interminable ampliación de Baini cometida por el increíble afán de hinchar las brevísimas anotaciones diarias de los «punteros» del colegio de cantores pontificios. Ante semejante expurgación, la exposición de hechos ha quedado reducida á las proporciones sencillísimas, y sobre todo más verídicas, de régimen interior de la capilla, de la cual cobraba honorarios Palestrina en consideración á las diversas composiciones que había editado hasta entonces y predicó editar para el servicio de la misma, y no á título de compositor de la capilla como afirmó inexactamente su glosador.

La leyenda de la pobreza de Palestrina, tampoco ha resistido á la comiseración calculada de Baini. Fundaba él, entre otros extremos á cual más infundados, por ejemplo, en aquella lamentable dedicatoria á Sixto V del libro de las *Lamentaciones*, que es una verdadera lamentación indigna de un hombre que no vivía en la miseria, como escribe Haberl, dando á las tales lamentaciones una interpretación, si no literal más justa. «Palestrina», dice Brenet—veía malhumorado, digamos la palabra verdadera, celoso, de que manera ciertos colegas, más afortunados ó más atrevidos, afrontaban los gastos considerables de ediciones lujosas en gran tamaño. Tomás Luis de Victoria había dedicado, en 1581, á Gregorio XIII un volumen espléndido de su colección de *Himnos* para todo el año litúrgico: en 1583 había publicado, asimismo, en magnífica edición su colección de *Misas dedicadas* á Felipe II, y en 1586 su *Oficio de Semana Santa*. Conocía, como es natural, la edición de lujo del *Patrocinium musicus* de Orlando de Lassus... Su amor propio sufría de no ver sus obras igualar á las de sus rivales en la perfección tipográfica como las igualaban en la perfección de las formas musicales». Las mezquindades de procedimiento, los resquemores de amor propio ofendido respecto á los rivales, más significados entre sus contemporáneos, Victoria y Lassus, parecen haberse transmitido de Palestrina á Baini, que jamás olvida rebajar los méritos de aquellas personalidades que pueden amenazar ó atenuar los de su biografía.

Del supuesto maestro de Palestrina, Claudio Goudimel, dice que fué asesinado mercedemente durante las matanzas que dieron trágico nombre á la noche de San Bartolomé.

Vomita sapos y culebras cuando habla de Orlando de Lassus. Bórlase de Victoria, porque Palestrina y sus amigos tomaban á chacota que el maestro abundase vistiese á la *Joggia spagnuola*, como si la instrumental tuviere algo que ver con el individuo y sus composiciones. De estas decía que eran *generatamente sangue mero*, sin atinar, en su preocupación, que hacia el mejor elogio á la individualidad poderosa del maestro y de los distintivos de nacionalidad. Criticaba sus composiciones sin rectitud ni mesura en la expresión, unas veces porque eran *bastardane*, y otras porque tenían dejos de música madrileña, y todo el mundo sabe que en la obra del admirable maestro español no figura ni un solo madrigal ni una sola composición sobre tema profano, como son de ver en la obra general de Palestrina, donde abundan así la producción de *Madrigali profani*, como las *Misas de V. Homine armé*. Nace la *gloria mia*, *Qual è il piu grand amor*, etc. A Victoria no se le puede achacar lo que sobre los temas censurable de muchas composiciones políticas escribía el obispo portugués Cirilo Franco: «Si vamos á oír una bella música cantada por la capilla, y preguntamos qué mixt oímos, nos contestan: la de V. Homine armé, la de *Hércules*, *duque de Ferrara* ó la de la *Filomena*. Qué diablos tiene que ver la *misa* con el hombre armado, la *Filomena* ó el duque de Ferrara? Porque durante los últimos años de su vida corrían otros vientos; Palestrina empleó el subterfugio de suprimir los títulos de los temas; pero como los temas no desaparecieron, no pudo engañar á los inteligentes en la materia».

Esta es, en fin, la labor ingrata de

## Cosas de Italia

Días pasados han tenido lugar en Bolonia las elecciones municipales y las elecciones provinciales.

En realidad no ha habido lucha: se tenía descontado el triunfo de la coalición católica-moderada. Bien es cierto que los otros partidos, radical y socialista, han presentado candidaturas, pero los radicales, que luchaban por las minorías, han sido enteramente derrotados y los socialistas, que luchaban por las mayorías, á duras penas si han conseguido los puestos de minorías con un número de votos ridículo por su pequeñez.

La unión de católicos y moderados, para fines electorales sobre todo, es muy frecuente en Italia. Los dos partidos se parecen mucho, al menos bajo cierto punto de vista, porque los moderados por lo común son católicos sinceros, y la principal diferencia tal vez estriba en ser los moderados defensores públicos y reconocidos de la casa de Saboya y del actual estado de cosas italianas, mientras que los católicos oficialmente se ven obligados á hacer ciertas reservas si bien ellos por otra parte proclaman siempre la Italia una é indivisible.

La gestión administrativa de los católicos-moderados durante los años que llevan dirigiendo el municipio y la provincia de Bolonia, ha sido sobremanera excelente; razón tienen los boloneses para estar contentos de ella. Los católicos-moderados han municipalizado con muy buen éxito el alumbrado público y algunos otros servicios, han hecho reformas edilicias y restauraciones de monumentos y palacios públicos por valor de unos cuantos millones, los católicos-moderados, sobre todo, han normalizado la hacienda del municipio y de la provincia; hoy en situación floreciente y antes, cuando la administración radical, casi en la bancarrota.

No hay remedio. Si los católicos quieren ser algo más que ratones de sacristía é influir eficazmente en la vida social y política, es necesario que trabajen, que se interesen por todas las cuestiones, que las estudien tal como se presentan en la realidad, en una palabra, que ganen á los contrarios en actividad, en inteligencia y en patriotismo; sólo así cumplirán con su conciencia, porque no hay nada más anticristiano que la piadosa holganza á que reducen muchos en nuestra tierra la profunda sentencia del Evangelio: *buscad el reino de Dios y su justicia y lo demás se os dará por añadidura*. Y en la práctica, si se quiere hacer algo, deben tomarse los hechos tal como vienen y aprovechar todos los medios lícitos para conseguir mucho ó poco, según se pueda; el radicalismo de las gentes del todo ó nada, es absurdo é incomprensible, porque en todo lo humano el ideal es una bella cosa que jamás se encarna completamente en la realidad.

Los católicos boloneses han ofrecido un raro ejemplo de sentido práctico digno de ser conocido en nuestra patria. La administración católica, como aquí dicen, no he restablecido la enseñanza religiosa en las escuelas que suprimieron los avanzados, y no la ha restablecido, por considerar la enseñanza laica mucho menos perniciosa que la explicación del catecismo hecho, cual sucede muchas veces, por maestros ateos; con una particularidad muy interesante: los que más fuertemente se opusieron, cuando se trató del restablecimiento de la enseñanza religiosa en las escuelas fueron los párrocos, y conviene recordar que en aquel entonces era arzobispo de Bolonia uno de los prelatos italianos de más virtud y prestigio, el Cardenal Svampa.

Un hecho por el estilo de este referido, difícilmente se concibe en España: lo más probable es que no se hubiera atendido en lo más mínimo á quienes eran los encargados de explicar el catecismo y se hubiera pedido á gritos su restablecimiento sin comprender que en ciertas condiciones la aplicación de un principio bueno y santo conduce á resultados contraproducentes. Por que la prudencia, la sagacidad política, el tacto, la apreciación de momentos y circunstancias son cualidades desconocidas de la generalidad de los católicos de nuestra tierra; reciente es la con-

## LA LUCHA ANTIALCOHOLICA

Los terribles efectos del alcoholismo, una de las principales causas de degeneración de los pueblos, han motivado en algunos países energías campañas para poner fin á tan temible plaga. Uno de estos países es Suiza, donde un crimen cometido por un infatigable bebedor de ajeno movió de tal modo la opinión en contra de dicha bebida, que bien pronto se inició una enérgica campaña para prohibir la venta de dicho artículo, campaña que ha dado excelentes resultados á sus partidarios.

Poco después del crimen y que se cometió en el cantón de Vaud, el gobierno de este se encontró con una petición de 30.000 ciudadanos pidiendo la presentación de un proyecto de ley prohibiendo la venta al por menor del ajeno en el territorio de dicho cantón. Era obra de una Liga constituida en Vaud y en Ginebra que tuvo por objetivo la consecución de una ley que extendiera la prohibición á todo el territorio federal y de un modo absoluto.

El Consejo federal, encargado de examinar el proyecto de ley, pidió á las dos Cámaras que lo rechazaran; pero éstas desoyeron la demanda, aceptándolo, y entonces fué llamado el pueblo, en virtud de su derecho de iniciativa, á pronunciarse en pro ó en contra con fallo inapelable.

La campaña de los partidarios y de los enemigos de la ley revistió caracteres de gran viveza, especialmente en estas últimas meses á medida que la hora de la votación se aproximaba. El partido conservador católico, el conservador protestante, el democrático y el socialista á pronunciarse en favor de la ley de prohibición. El partido radical se dividió en este punto.

Un comité se puso en movimiento para reunir las firmas necesarias para que éste fuese sometido al plebiscito popular; el comité reunió 168.000.

## Libros Nuevos

La *Biblioteca Patria*.—*Labor meritoria*.—*Al amor de la lumbre*.—*Peñas Cantábricas*.—*El reverso de la medalla*.—*Literatura desconocida*.

Bien le cuadra el nombre á la meritoria «Biblioteca Patria», pues no ofrece duda que es una manera muy pasible y muy práctica de *hacer patria* el fomentar las lecturas sanas y el alentar la nueva y brillante pléyade de escritores, no sólo castellanos, en el sentido etnológico de la palabra, sino también á los regionales que en castellano escriben, y á los que lo hacen en su propia lengua.

Una plena confirmación de esto que decimos, es el reciente concurso de obras catalanas abierto por dicha Biblioteca, en el que se adjudicó el primer premio á una novella del conocido escritor señor Folch y Torres; y las dos obras en castellano *Al amor de la lumbre* y *Peñas Cantábricas*, publicadas también por la «Biblioteca Patria».

De la primera, es autor Norberto Torcal, de quien repetidas veces nos hemos ocupado en estas columnas y con motivo de obras de índole muy diversa.

Torcal figura en la primera fila del resurgimiento literario vasco; escribe en castellano pero siente y piensa en vascuence, tal es la fidelidad con que traslada á sus cuartillas los tipos y costumbres de aquella noble tierra, y el color de su cielo y la vegetación pomposa que festonea aquellas montañas.

*Al amor de la lumbre* es una interesante colección de cuentos, muy bien enfocados todos ellos, reveladores de un temperamento artístico legítimo. Sobresalen por lo delicado de los sentimientos que encierran y por la sultura en el dibujo. *El secreto de dos almas*, *El amigo de Sor Filomena* y *La fiesta de las espigas*, y por la originalidad del asunto el que lleva por título *Amores raros*.

*Peñas Cantábricas* es la primera obra del joven don Rafael de Balbin y Villaverde, apellido, el primero, al que el padre del novel escritor, don Antonio Balbin de Ugüera ha dado celebridad en el mundo de las letras. *Peñas Cantábricas* es una marina asturiana, un rincón de costa muy bien dibujado. Por aquellos abruptos peñascos ha trepado sin duda el autor repetidas veces; aquel mar inquieto y brillante lo ha surcado con frecuencia; los personajes que en la novela se mueven son de carne y hueso; este es el convencimiento que se saca de la lectura de la obra del señor Balbin y esta manifestación es el mejor elogio que de ella pueda hacerse.

Un crítico exigente tal vez tache al autor de excesivamente retórico en algunos pasajes, hoy que lo sobrio es tenido en tan alta estima, pero esto es un defecto casi

inevitable en el escritor novel, que se cura con los años; ya se cuida el tiempo de «cerceñar arboles», como me decía un notable publicista en una carta que guardo como oro en paño.

# INFORMACION

## Ayuntamiento

### Sesión de ayer

Ayer a las doce y cuarto de la tarde el Académico accidental señor Castaño declaró abierta la sesión municipal.

### Concejales que asistieron

A la sesión asistieron los concejales señores Mañit, Trián, Serra, Rosselló (J), Barceló (B), Bestard, Alemany (L), Juan (R), Planas, Mas, Fuster, Ramis (A), Obrador, Calafell, Pascual (M), Canet, Juan (A), Alorda, García Orell, Estela, Oliver, Sureda (J), Alemany (J).

### Acta y cuentas

Se aprobó el acta de la sesión anterior, lo mismo que varias cuentas pendientes entrando acto seguido en la discusión de la.

### Orden del día

Sobre una jubilación Se leyó un dictamen, quedando aprobado, de la Comisión de Pensiones referente a la jubilación solicitada por doña María Obrador.

### Agradecimiento

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Alcalde de Barcelona agradeciendo las atenciones dispensadas a la representación de aquel Ayuntamiento, que formó parte de la expedición a esta con motivo del Centenario del nacimiento del Rey don Jaime.

### Parada de coches

Se leyó un Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a la solicitud del dueño del Gran Hotel para que sus coches puedan permanecer en la plaza de Santa Eulalia.

Se acordó que vuelva a la Comisión de Gobierno y Policía para estudiar algunos extremos de la solicitud.

### Varios dictámenes

Se aprobaron varios dictámenes de la misma Comisión de Fomento referente a obras efectuadas en el cementerio, y uno proponiendo que sea dado de alta en el padrón de vecinos don Baltasar Moner Lladó, esposa é hijos.

### Recepción

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras ejecutadas en el Cementerio por el contratista don Juan Garau y Sastre.

### Permisos

Se aprobaron varios dictámenes proponiendo la concesión de permisos para obras particulares.

### Subasta

Se acordó convocar a pública subasta para el servicio de acopio de piedra gruesa y machacada para la reparación de caminos vecinales.

### Indemnización

Se leyó un dictamen para que se indemnicen ciertos perjuicios a don Juan Castillo contratista de obras en la escalinata inmediata al puente llamado «El mal Pas», carretera de Andraitx.

### A propuesta del señor Presidente

se acordó que quede el dictamen ocho días sobre la mesa, en atención a que el señor Sureda (E), autor de la solicitud proponiendo la indemnización, no le había sido posible asistir a la sesión.

El señor Martí hizo constar que él votaba en contra para el caso que no asistiera a la sesión próxima.

### Rasante del Arrabal

Se dio lectura a un dictamen proponiendo que por el Arquitecto municipal se haga un nuevo estudio de la rasante del arrabal de Santa Catalina a fin de evitar perjuicios a las edificaciones hechas y a las que en lo sucesivo vayan haciéndose.

El señor Canet llamó la atención sobre el asunto, encareciendo la necesidad de que se estudie bien, antes de tomarse acuerdo alguno, y demostrando la conveniencia que al estudiarse la rasante también se estudie el plan de alcantarillado de dicho Arrabal y la expropiación del edificio la Cordelera.

El dictamen quedó aprobado, después de los señores Serra y Martí haber hecho algunas declaraciones.

### Reparaciones

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

### Las 40 hectáreas

Se leyó un dictamen de la Comisión de Ensanche y Murallas respecto a las 40 hectáreas que se tie-

ra que bien merece el nombre de desconsoladora, de un realismo intensamente crudo y de un pesimismo que descorazona; verdadera ola fangosa de literatura malsana que avanza amenazante.

Y causa verdadera pena el ver que buena parte de la brillante pléyade de escritores jóvenes, cuyo mérito literario, a fuer de imparciales reconocemos, se empeñan en ajustar sus obras a un patrón que, aun prescindiendo de puntos de mira más altos, y atendiendo sólo a la parte literaria, no resulta ya cortado según el último figurín.

## Información

### Orden del día

Se aprobó el acta de la sesión anterior, lo mismo que varias cuentas pendientes entrando acto seguido en la discusión de la.

### Concejales que asistieron

A la sesión asistieron los concejales señores Mañit, Trián, Serra, Rosselló (J), Barceló (B), Bestard, Alemany (L), Juan (R), Planas, Mas, Fuster, Ramis (A), Obrador, Calafell, Pascual (M), Canet, Juan (A), Alorda, García Orell, Estela, Oliver, Sureda (J), Alemany (J).

### Acta y cuentas

Se aprobó el acta de la sesión anterior, lo mismo que varias cuentas pendientes entrando acto seguido en la discusión de la.

### Orden del día

Sobre una jubilación Se leyó un dictamen, quedando aprobado, de la Comisión de Pensiones referente a la jubilación solicitada por doña María Obrador.

### Agradecimiento

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Alcalde de Barcelona agradeciendo las atenciones dispensadas a la representación de aquel Ayuntamiento, que formó parte de la expedición a esta con motivo del Centenario del nacimiento del Rey don Jaime.

### Parada de coches

Se leyó un Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a la solicitud del dueño del Gran Hotel para que sus coches puedan permanecer en la plaza de Santa Eulalia.

Se acordó que vuelva a la Comisión de Gobierno y Policía para estudiar algunos extremos de la solicitud.

### Varios dictámenes

Se aprobaron varios dictámenes de la misma Comisión de Fomento referente a obras efectuadas en el cementerio, y uno proponiendo que sea dado de alta en el padrón de vecinos don Baltasar Moner Lladó, esposa é hijos.

### Recepción

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras ejecutadas en el Cementerio por el contratista don Juan Garau y Sastre.

### Permisos

Se aprobaron varios dictámenes proponiendo la concesión de permisos para obras particulares.

### Subasta

Se acordó convocar a pública subasta para el servicio de acopio de piedra gruesa y machacada para la reparación de caminos vecinales.

### Indemnización

Se leyó un dictamen para que se indemnicen ciertos perjuicios a don Juan Castillo contratista de obras en la escalinata inmediata al puente llamado «El mal Pas», carretera de Andraitx.

### A propuesta del señor Presidente

se acordó que quede el dictamen ocho días sobre la mesa, en atención a que el señor Sureda (E), autor de la solicitud proponiendo la indemnización, no le había sido posible asistir a la sesión.

El señor Martí hizo constar que él votaba en contra para el caso que no asistiera a la sesión próxima.

### Rasante del Arrabal

Se dio lectura a un dictamen proponiendo que por el Arquitecto municipal se haga un nuevo estudio de la rasante del arrabal de Santa Catalina a fin de evitar perjuicios a las edificaciones hechas y a las que en lo sucesivo vayan haciéndose.

El señor Canet llamó la atención sobre el asunto, encareciendo la necesidad de que se estudie bien, antes de tomarse acuerdo alguno, y demostrando la conveniencia que al estudiarse la rasante también se estudie el plan de alcantarillado de dicho Arrabal y la expropiación del edificio la Cordelera.

El dictamen quedó aprobado, después de los señores Serra y Martí haber hecho algunas declaraciones.

### Reparaciones

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

### Las 40 hectáreas

Se leyó un dictamen de la Comisión de Ensanche y Murallas respecto a las 40 hectáreas que se tie-

ra que bien merece el nombre de desconsoladora, de un realismo intensamente crudo y de un pesimismo que descorazona; verdadera ola fangosa de literatura malsana que avanza amenazante.

## Fiestas en los pueblos

### En Pollensa

Hé aquí el programa de los festejos cívico-religiosos que el día 1, 2 y 3 de agosto próximos se celebrarán en Pollensa en honor de Nuestra Señora de los Angeles, patrona de aquella villa, y en conmemoración de la victoria que los naturales de la misma obtuvieron sobre las huestes agarenas que, al mando de Dragut Arraz, invadieron en 1550 la referida población.

Día 1.º.—Víspera de la festividad. Por la tarde:

A las cuatro y media.—Torneo de bicicletas, recogiendo flores y cintas bordadas por señoritas de esta villa.

A las ocho.—Solemnes completas en la Iglesia parroquial.

A las nueve.—Bailes al estilo del país al son de gaita y tamboril y guitarras por las calles y plazas.

Durante toda la velada recorrerán esta villa comparsas de moros entonando canciones alusivas a dicha fiesta.

Día 2.—Fiesta de Nuestra Señora.—Al amanecer disparo de gran número de morteretes, recorriendo las bandas de música las calles de toda la población, tocando la clásica pieza de este día titulada «La Alborada».

A las diez.—Solemnes oficios divinos en la susodicha parroquia ocupando la cátedra del Espíritu Santo el distinguido orador sagrado don José Auba.

A las doce.—Recorrerán la población comparsas de niños representando la antigua universidad de Pollensa entonando bonitas coplas.

A las tres y media tarde.—Solemnes vísperas en la Parroquia y acabadas éstas gran procesión cívico-religiosa presidida por las Autoridades.

A las seis.—Gran simulacro de guerra en el Camp d'en Campos en conmemoración de la victoria que los Pollenses acaudillados por el inmortal héroe Juan Más alcanzaron en el año 1550 sobre la invasión pirata-agarena mandada por Dragut Arraz; terminando el simulacro, solemnisimo Te-Deum en la Parroquia en acción de gracias al Todopoderoso por el triunfo obtenido.

A las nueve.—Las dos bandas de música situadas en el paseo de La Libertad de esta villa, que estará profusamente iluminado eléctricamente y a la veneciana y adornado con esbeltas y elegancia, lo mismo que la Plaza de Alfonso XIII, tocarán hermanas piezas y se disparará un grandioso castillo de fuegos artificiales. Terminando con suelta de globos grotescos y disparo de una larguísima traca.

Día 3.—Fiesta en el Puerto y en Pollensa.—A las 3 tarde.—Las músicas darán un pase-calle por las de esta población, y terminando éste se trasladarán al Puerto donde se verificarán carreras de bicicletas y cueñas marítimas y terrestres.

A las nueve noche.—En el paseo de La Libertad de esta villa, las músicas tocarán escogidas piezas, se disparará otro magnífico castillo de fuegos de artefacto y suelta de globos grotescos.

Habrán también iluminación eléctrica y veneciana, dando por terminados dichos festejos.

El Alcalde de aquella villa, D. Martín Cerdá, ha tenido la atención, que agradecemos, de invitarnos a las fiestas cuyo programa antecede.

### En el Vivero

Los días 25 y 26 del corriente mes se celebrará fiesta callejera en el caserío de El Vivero conforme al siguiente programa:

Día 25.—A las tres de la tarde carreras de niños y hombres en el predio «San Giberto»; después música hasta las ocho de la noche, hora en que principiará el baile al estilo del país que durará hasta la madrugada.

Día 26.—A las cuatro de la tarde carreras de cintas bordadas por distinguidas jóvenes de dicho caserío; el acto será amenizado por una banda de música.

### En Campanet

El programa de la fiesta cívico-religiosa que se celebrará los días 24, 25 y 26 del mes actual en la villa de Campanet dedicada a San Jaime, es el siguiente:

Día 24 a las cinco de la tarde, en la plaza pública, arreglada al efecto, se lidiará un bravo novillo por algunos aficionados del pueblo, los mismos de los años anteriores, amenizando el acto la banda de música que dirige don Miguel Celio. Al anochecer, en la iglesia parroquial, solemnes completas preparatorias de la fiesta. A las diez, en la plaza mayor, la citada banda tocará sus más escogidas piezas, entreteniendo al vecindario hasta las doce.

Día 25.—Diana al amanecer por la banda y algunos pares de gaitas que recorrerá las principales calles del pueblo, despertando a los dormilones. A las diez en la iglesia parroquial, misa mayor solemne y sermón por un distinguido orador sagrado. A las doce en el «cos» carreras de caballos en las que se adjudicarán valiosos premios de utilidad y en metálico. Por la tarde a las cuatro, vísperas solemnes; y acabadas estas carreras para hombres, mujeres y niños en la calle Mayor, en las que se darán los premios recogidos del vecindario.

A las seis empezará el deseado baile en la plaza Mayor acompañado por las clásicas «xeremies».

Día 26.—Se repetirá en todas sus partes el programa del día anterior.

### En el Coll d'en Rebausa

Muy lucida promete resultar la fiesta cívico-religiosa que, en honor de Nuestra Señora del Carmen, se celebrará el viernes, sábado y domingo próximos en el caserío del «Coll d'en Rebausa».

Hé aquí el programa:

Día 24.—A las nueve de la noche, baile de jaleo por una de las mejores compañías de Palma.

Día 25.—A las seis de la mañana, repartición de cocas; a las nueve, oficios divinos; a las tres de la tarde, carreras de hombres y niños; a las seis, baile al estilo del país.

Día 26.—A las diez de la mañana, regatas para los cofrades en Cala Gamba; a las tres de la tarde, carreras de bicicletas para los cofrades; a las cinco, carreras de cintas.

## Regreso de peregrinos

Esta mañana, en el vapor correo «Miramar», han llegado unos cincuenta de los mallorquines que tomaron parte en la peregrinación a Lourdes.

En el mismo vapor han llegado la peregrinación argentina la cual continuará esta tarde su viaje de regreso a Argel.

Los peregrinos argelinos han saltado esta mañana a tierra.

## De Mahón

La procesión de ayer

Con la acostumbrada solemnidad y brillantez verificóse ayer la procesión de Nuestra Señora del Carmen.

Abrieron la marcha de la procesión los batidores del Escuadrón de Menorca, tras de los cuales iba gran número de niños de varios colegios de esta ciudad la imagen de San Pedro la «Banda Municipal» y patronos y falueros de todas las armas de esta guarnición, individuos de la sección torpedista y de la Comandancia de Marina.

Era pendorista el señor Comandante de Marina don Rafael M.º Navarro, sosteniendo los cordones don Juan P. Talavull, Director naviero de «La Marítima» y don Antonio Vico, Comandante de Estado Mayor.

Después de las comisiones de las distintas armas de esta guarnición seguía la santa imagen de Nuestra Señora del Carmelo, llevada por marineros de la sección torpedista y escoltada por soldados del Regimiento de Infantería de Mahón número 63.

Seguían el clero de las parroquias y el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la diócesis, vestido de Pontifical. Formaba, después, la Comisión del Ayuntamiento, presidiendo el religioso acto el Excelentísimo señor don Francisco Galbins, Gobernador Militar de Menorca, llevando a su derecha al Delegado del Gobierno de S. M., don Emilio Lináres, y a su izquierda al Alcalde de este Ayuntamiento, don José María Mercadal.

Cerraba la marcha la banda de música y una compañía del Regimiento de Infantería de Mahón número 63.

Una inmensa muchedumbre ocupaba las calles del tránsito.

### Varias noticias

En el vapor correo «Monte Toro» han llegado esta mañana a Mahón el señor Conde de Torre Saura, acompañado de sus señoras madre y hermanas y los Coronales de los Regimientos de Infantería de esta plaza don Rafael Jaume y don José Mota.

Ha fallecido en Barcelona nuestro paisano don José Mercadal Sintes, Vigilante de segunda clase de Prisiones, que ha estado al frente del servicio de esta Preventiva.

A las tres de esta tarde ha salido para su Palacio episcopal nuestro Ilustrísimo y Rldmo. señor Obispo de esta Diócesis.

La subasta de los coches automóviles de Menorca, verificada hoy, ha sido declarada desierta por falta de postores.

Mahón 20 de Julio.

## De la provincia

### Mallorca

Santa Margarita 20 Julio 1908

Brillantísimos resultaron los festejos celebrados en esta los días 19 y 20, en honor de nuestra patrona Santa Margarita.

El programa, nada aparatoso, más bien modesto, cumplióse en todas sus partes con la perfección que cabe en pueblos como el nuestro. Ahi va una breve reseña:

Al anochecer del 19, cantáronse solemnes completas en el templo parroquial, con bastante asistencia de fieles; a las 10 empezó en el real de la fiesta la revella con el divertido espectáculo de cueñas, excitando la hilaridad de los espectadores que aplaudían con entusiasmo a los que logran alcanzar la meta y celebraba las percipias de los que se deslizaban velozes por el resbaladizo arbol; quemáronse hermosos castillos de fuegos artificiales amenizando los intermedios la banda, «Unión Margaritense» que ejecutó bonitas piezas entre ellas un paso-doble, composición del Director de la misma D. Luis Roca.

El 20, después de cantada tercera con acompañamiento de órgano por D. Juan Alberti, organista de la Catedral de Orihuela, comenzó el oficio que dijo nuestro Rvdo. Parroco, asistiéndole de diácono el Rvdo. Cura párroco de Muro y de subdiácono el presbítero de María D. Jorge Carbonell. El coro de hijas de María, bajo la acertada dirección de la Sra. Rebas, interpretó de una manera feliz la misa de Angéles. La nota culminante fué el panegírico pronunciado por Rafael Ramis; a fuer de sincero y justo lo calificáramos de elocuente, pero se ha de rochar tanto el adjetivo que mejor nos parece decir que fué un nuevo título que consolida su ya reputada fama de orador sagrado. La concurrencia fué numerosa; en el banco del Ayuntamiento figuraba nutrida comisión del mismo presidida por el Alcalde accidental.

# LA HERNIA

**NO SE CURA** en los adultos—Asegurar la curación con bragueros eléctricos ó impermeables, no es más que un engaño.—El Instituto Moderno de Madrid, plaza Sta. Ana, 11, garantiza la «contención absoluta de la Hernia (quebradura) más antigua y voluminosa, con el Gran invento Litter, y lo someto al examen de los señores médicos.—La curación radical, no, porque es imposible.—El vendaje Litter, evita todos los peligros, permite los trabajos más rudos, es invariable, cómodo, asegurando una vida tranquila al herniado.

**PAJA-VENTRAL** Litter, para señoras y caballeros de vientre delicado, caído ó voluminoso.

El Director-Especialista del Instituto Moderno para dar a conocer tan portentoso invento, estará en **PALMA DE MALLORCA**, los días 27, 28, 29 y 30 del actual y recibirá personalmente en el Hotel Mallorca, de José Barnila.—*Conquistador* n.º 18.

# ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

**LIQUIDACIÓN VERDADERA y definitiva de todos los ARTÍCULOS de NOVEDADES PARA SEÑORA EN TODAS LAS SECCIONES GRAN BARATURA por final de Temporada**

Acabados los oficios divinos, al son de alegre paso-doble, las autoridades y demás personas invitadas dirigieron a la Casa Consistorial donde se les sirvió exquisito refresco.

Por la tarde y a la hora anunciada tuvieron lugar las corridas de bicicletas; después de brillante desfile a manera de saludo a las elegantes señoritas y gentiles pajes, entraron en la lid los corredores, disputándose a porfía hermosas cintas.

La tarde va declinando, la gente moza discurrir en alegre charla, el acetileno presta su viva luz, al cuadro, las pastoriles xeremies preludian la jota, se bailan matexes y més matexes, la noche avanza, el reloj de la torre da la una, la voz del gaitero pregona se derrera; terminando así la fiesta.

## Notas de sociedad

En la iglesia de San Jaime boda

Se celebró ayer matrimonio D. Antonio Ripoll Matheu y la simpática señorita D.ª Magdalena Cabrinetty San Agustín.

Fueron padrinos: por parte de la novia el teniente coronel D. José Cabrinetty y el capitán D. Francisco Ribot; y por parte del novio, el comerciante D. Bartolomé Estados y el propietario D. Antonio Terrasa.

Desearnos a los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

En el vapor correo *Isleño* salieron ayer para Ibiza y Alicante D. Bernardo Jaume, D.ª Leonor Romero é hijos, D.ª María Alcover, don Juan Hernández y D. Jesús Morge.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor correo «Miramar» don Guillermo Moragues, don Mariano Nogués, don Mariano Villaverde, doña Margarita Morey, don Adolfo Dameto y hermana, don Erasmo Sala y señora, don José Moreau, don Nicolás Siquier y familia, don Ignacio Servat, don Emilio Vallés, don Melitón Torralbe, don Luis Rosselló, doña Teresa Escalfi y familia, don Gonzalo Oliveros y señora, don Jaime Frontera y señora, don Andrés Castañer, don Juan de la Rosa, don Juan Vidal y familia, don Antonio Socías, don Francisco Busquets é hija, don José Masot, don José López, doña María Casanovas, don Bartolomé Oliver, don Salvador Colóm y otros.

En el predio *Ayrellor* ha fallecido, después de larga enfermedad, el joven D. Miguel Ramis de Ayrellor, cuya alma tenga Dios en la Gloria.

Enviamos a la familia del finado, especialmente a sus desconsolados padres, D. Miguel y doña Asunción Ramis de Ayrellor, la expresión de nuestro sentido pésame.

## TURISMO

### El «Venezuela», en Palma

Conforme anunciamos oportunamente, esta mañana, a las seis y cuarto, ha llegado a Palma el vapor trasatlántico italiano *Venezuela*, el cual conduce a su bordo una numerosa expedición alemana.

El buque de referencia ha fondeado en el interior del puerto, pasando a amarrar sus cabos de popa en el muelle del muelle nuevo.

Es el *Venezuela* un bonito buque de 2.094 toneladas pertene-

ciente a la matrícula de Génova y que se dedica únicamente al turismo.

Va mandado el vapor por el capitán Sartorio, costando la tripulación 120 plazas.

El *Venezuela* procede de Barcelona. Salgó antes que el *Miramar*, al cual esperó fuera del puerto. Ambos buques emprendieron el viaje hacia Palma, yendo a gran velocidad. *Miramar* ha llegado quince minutos antes que el *Venezuela*, habiendo desarrollado una marcha de catorce millas y media por hora.

El *Venezuela* conduce a su bordo 343 turistas alemanes, socios todos ellos de un club de Leipzig. Anunciada está expedición por la casa Argos, de Palermo, aquel club fletó el buque para llevarla a cabo por su propia cuenta.

A las ocho y media han saltado los turistas a tierra. En seguida unos 170 de ellos se han trasladado al castillo de Bellver y *Porto-Pi*.

Los restantes se han dirigido a esta capital, visitando la Catedral, la Lonja, la Diputación, el Ayuntamiento, el claustro de San Francisco y el zaguan de la casa de los Sres. de Morell. Estos excursionistas debían trasladarse, al regreso de los demás, a *Porto-Pi* y a Bellver.

El *Venezuela* abandonará Palma esta tarde, dirigiéndose a Argel, Túnez, Malta, Siracusa, Taormina, Nápoles, Capri, Civitavecchia, Ajaccio, Mónaco y Marsella, en donde se dará por terminada la expedición.

## Noticias militares

Concurso.—Se ha abierto un concurso para proveer las plazas gratuitas de enseñanza, generosamente ofrecidas por sus directores a la Asociación Benéfico-escolar de Huérfanos, para dar instrucción a huérfanos de militares.

## Del mar

Esta mañana han llegado procedentes de Barcelona los vapores «Miramar» y el italiano «Venezuela», y de Ibiza el «Cataluña».

El vapor correo «Cabrera» ha salido esta mañana para la vecina isla de su nombre.

## Herencia para los Rull

Según leemos, a unos 6.000 pesos asciende la fortuna que acaba de heredar la familia Rull condeñada en Barcelona, como ya saben nuestros lectores, por el Tribunal popular.

Dicha herencia procede de Ambrosio Rull Queraltó, hijo de José Rull y María Queraltó, que ha muerto en la Habana.

Tramitado el correspondiente abintestado por las autoridades judiciales de aquella capital han sido declarados herederos de los bienes del difunto sus padres, sus hermanos Juan y Hermenegildo y su hermana que reside en Palma.

Los condenados nada aun han resuelto pues con seguridad temen que aceptando la herencia ésta serviría para satisfacer el importe de las costas y accesorias que les impuso la Sala al condenarles por los horrendos delitos terroristas.

Es lo más probable que dadas las circunstancias graves y tristes en que se hallan los condenados renuncien la herencia a favor de su hermana que vive en Palma-casada y con hijos.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA Santa Cristina virgen Niceta y Aquilina mártires, y San Francisco Solano confesor.

Oración de Cuarenta Horas Continúan en San Antonio de Viana en obsequio de San Alonso Rodríguez y de los Beatos Ramón Lull y Catalina Tomás: Exposición a las seis, a

POR TELEGRAMA

Papel y sobres

La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios: 1000 cartas comerciales timbradas Plas. 8 1000 sobres id. id. 5

Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA y en las sucursales de INCA y MANACOR

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

Las Cortes

Congreso.—Aprobación de dictámenes Madrid 22 (23'50)

Abierta la sesión, en la Cámara popular, se aprueban los dictámenes leídos al final de la sesión de ayer, referentes a la concesión de un crédito al ministerio de Estado, a la terminación de las causas incoadas contra españoles en Filipinas y Cuba y a la adquisición de fincas con destino al ramo de Guerra.

El dictamen sobre la moneda Madrid 22 (23'50).

Se discute el dictamen al proyecto de ley relativo a la recogida de la moneda acuñada claudestina.

Consumo el primer turno en contra, el Sr. Llosas quien dice que tan grave problema se ha planteado sin previo estudio y sin la preparación debida.

Censura el abando no en que el Gobierno ha tenido un asunto de tanta trascendencia y pide que se comunique, las debidas órdenes para que todas las sucursales del Banco de España, el giro mutuo, y la Tabacalera admitan los duros sevillanos para cangearlos.

Termina pidiendo que se retire la moneda ilegítima sustituyéndola por papel moneda falso.

El señor Canals, de la Comisión contesta al señor Llosas.

Más sobre el dictamen Madrid 22 (23'50)

El segundo turno en contra del dictamen lo consume el Sr. Garriga quien afirma que el proyecto puede tener graves consecuencias, y se lamenta de que se haya concedido tan corto plazo para poder cangear la moneda ilegítima.

Le contesta el Sr. García Leanz.

El diputado Sr. Nougues habla a continuación, consumiendo el tercer turno.

Dice que debe castigarse con todo rigor la fabricación de la moneda.

Contéstale el Sr. Sánchez Toca.

Final del debate Madrid 22 (23'35)

Habla por alusiones el señor Alvarado y manifiesta que la resolución del problema se obtendría yendo al patrón oro.

El ministro de Hacienda, resume el debate.

Manifiesta el señor Bustillo que reconoce la gravedad del asunto y que la R. O. por el dictamen tendió a prevenir el conflicto.

Después de rectificar el señor Alvarado, se arueba el primer artículo del dictamen.

Habla luego el señor Inclán pidiendo la supresión del artículo 2.º, siendo rechazada su petición y aprobándose acto seguido los demás artículos.

Queda aprobado el proyecto.

Senado Madrid 22 (23'50)

Discusión urgente.—Ruegos Madrid 22 (23'50)

Abierta la sesión bajo la presidencia del general Azcárraga, se acuerda declarar urgente la discusión del dictamen relativo a los empleados de Justicia.

Formulan algunos ruegos los Sres. conde de Casa Valencia y Pujol, éste último sobre la necesidad de evitar el uso de los papeles sucios para envolver los comestibles.

Contesta el ministro de la Gobernación.

La suspensión del Ayuntamiento de Málaga. Madrid 22 (23'50)

El señor Alonso Castrillo explica la anunciada interpelación relativa a la suspensión del Ayuntamiento de Málaga.

habrá pronunciado contra la administración de aquel ayuntamiento.

Añade que la resolución acordóse dentro del plazo legal.

Orden del día.—Final de la sesión Madrid 22 (23'50)

Se entra en el orden del día y se aprueba el proyecto de canalización de Manzanares.

Usa de la palabra el Sr. Aguilera felicitando por dicha obra al ministro de Fomento.

Este manifiesta que tiene el propósito de que en el mismo día en que aparezca la ley en la «Gaceta» aparezca también el pliego de condiciones para las obras.

Después de votar un crédito para cartuchería y la prolongación de un ferrocarril y de declarar de interés general el puesto de Denia, levántase la sesión.

La Política

Visita.—La ley de alcoholes Madrid 22 (23'50)

Una comisión compuesta de los señores Berlanga Romero y Girona, visitó al Presidente del Consejo señor Maura con el fin de exponerle los grandes perjuicios que irroga la demora en introducir las debidas modificaciones en la ley sobre alcoholes.

Los comisionados propusieron al señor Maura la presentación de un proyecto en el que se autorizara al ministro del ramo para reformar la ley después de consultar al país productor.

El Presidente manifestó a la comisión que consultaría el asunto con el señor Bustillo.

Las sesiones de las Cámaras Madrid 22 (23'50)

Las sesiones de las Cámaras no terminarán el próximo viernes como se había dicho por algunos.

La discusión del proyecto sobre la recogida de la moneda ilegítima ha motivado la prolongación.

Con tal motivo se habilitará el sábado, a pesar de ser día festivo, para celebrar sesión.

Dictamen.—De viaje Madrid 22 (23'50)

La Comisión mixta que entiende en el asunto relativo al arriendo de la mina de los Arrayanes ha emitido ya dictamen.

Este es en todo conforme con el propuesto por el Senado.

El ministro de Estado señor Allendesalazar marchó ya a San Sebastián, como ministro de jornada.

El ministro de Fomento señor González Bessada se propone marchar a Pontevedra.

Varias noticias

A Biarritz Madrid 22 (23'50)

Comunican de San Sebastián que la Reina madre, D.ª María Cristina, acompañada de sus hijos los Infantes D.ª Teresa y D. Fernando, realizó una excursión a Biarritz.

Regatas Madrid 22 (23'50)

Las regatas internacionales que han de celebrarse el día 10 del corriente entre Santander y Santoña prometen resultar brillantísimas.

S. M. el Rey, según se dice, tomará parte en ellas.

Se hacen con tal motivo grandes preparativos reinando el mayor entusiasmo entre los aficionados al sport náutico.

Excursión a Roncesvalles.—A Estella. Madrid 22 (23'50)

Dicen de Pamplona que S. A. la infanta D.ª Isabel ha realizado una excursión al histórico lugar de Roncesvalles.

Mañana pasará D.ª Isabel por Estella y se detendrá para visitar la milagrosa imagen de la Sma. Virgen que allí se venera.

Del Extranjero

Ahogados.—Revolucionarios victoriosos Madrid 22 (23'50)

Sanghai.—Ha naufragado en estas aguas una barca que conducía a 84 presos chinos.

Todos los tripulantes perecieron ahogados.

Tabriz.—Se han librado nuevos y sangrientos combates, saliendo victoriosos en todos ellos los revolucionarios.

Escándalos.—Asesinatos Madrid 22 (23'50)

Berlin.—El príncipe de Sajonia, después de derrochar toda su fortuna, se ha declarado en quiebra.

El hecho ha producido un gran escándalo.

Dicen de Constantinopla que los oficiales turcos continúan asesinando a todos los jefes que no se muestran adictos al partido de la Joven Turquía.

Ultimos telegramas

Llegada del Sr. Allende.—Incendio Madrid 22 (23'50)

San Sebastián.—Ha llegado a esta capital el ministro de Estado, Sr. Allendesalazar.

Valencia.—Se ha declarado un formidable incendio, a consecuencia de un descuido, en la fábrica de muebles del Sr. Lleó.

Los bomberos trabajaron con verdadero ardimiento evitando la explosión de las calderas de la maquinaria.

Hay dos heridos, y las pérdidas materiales son de muchísima consideración.

Recaudador apedreado Madrid 22 (23'50)

Sevilla.—En el pueblo de Benacazón se ha producido un verdadero motín con motivo de la visita del recaudador de contribuciones.

Dicho funcionario fué recibido a pedrada limpia, teniendo que intervenir la Benemerita.

Se han practicado varias detenciones.

Los ánimos continúan todavía muy exaltados.

El Príncipe de Gales.—A Suecia Madrid 22 (23'50)

Quebec.—Ha llegado a esta el Príncipe de Gales, dándose comienzo a los grandes festejos preparados en su honor.

Estos han resultado deslucidos a causa de la persistente lluvia.

Copenhague.—El presidente de la República francesa Mr. Fallieres, ha marchado ya de esta capital dirigiéndose a Suecia.

Se le dispensó una afectuosa despedida.

Beatificación.—Nuevo papel sellado.—Fallecimiento. Madrid 22 (23'50)

Roma.—Ha sido beatificado el dominico español venerable Francisco Canillas.

El Vaticano ha establecido, en sus dependencias, el uso de un papel sellado especial, con timbre propio.

El cardenal Morella ha fallecido, habiendo sido muy sentida en esta ciudad la muerte del ilustre purpurado.

Complot contra el Sultán.—Encarcelados. Madrid 22 (23'50)

Constantinopla.—Continúan los graves trastornos que conmueven el imperio turco.

Han sido encarcelados el favorito del Sultán y varios oficiales comprometidos en el complot tramado contra el soberano turco.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Varias noticias Barcelona 23 (1'10)

Los diputados carlistas catalanes señores Bofarull, Alier y Marques de Tamarit han ofrecido tomar parte en el meeting de juventudes carlistas que se celebrará en Zamárraga.

A últimos de esta semana regresará el señor Cambó.

Comunican de Lérida que se ha establecido allí una comunidad de frailes franciscanos. Desde el tristemente célebre año 35, Lérida no había visto a tales religiosos domiciliarse de una manera permanente.

Fracaso anticlerical. Barcelona 23 (1'10)

Algunos anticlericales proyectaban celebrar una gran fiesta en honor de Mendizábal.

El proyecto ha fracasado por completo, porque hoy ya todo el mundo sabe a que atenerse respecto a lo que era aquel político.

Los organizadores se contentarán probablemente con alguna fiesta de casinillo.

Bolsín de Barcelona Barcelona 23 (1'25)

Interior. 83'45

Nortes. 74'70

Alicantes. 93'35

Byzarcen.

Últimas noticias

Disparos en Selva

Un hombre herido

Habiendo tenido noticia la guardia civil del puesto de Selva que en el lugar de Mancor, de aquel término municipal había sido hallado un hombre herido, se trasladó inmediatamente a aquel sitio, encontrando al vecino del mismo, Francisco Vallori Pericás, de 24 años de edad, que presentaba una herida en el antebrazo izquierdo.

Esta herida, producida por disparo de arma de fuego fué calificada de pronostico reservado por el médico titular de aquella localidad, don Antonio Alomar.

De las diligencias practicadas por la Benemerita resulta que, sobre la una de la madrugada de anteyayer, se hallaba el mentado Francisco Vallori, en unión de sus convecinos Pedro Cánaves, Esteban Bibiloni Riutort, Jaime Martorell Martorell, Jaime Amengual, Lorenzo Ramis Martorell y Antonio Bibiloni Riutort, en la plaza de la iglesia del repetido lugar, cuando oyeron dos fuertes detonaciones sintiéndose inmediatamente herido el Vallori.

Ni éste ni sus compañeros atinaron con la procedencia de los disparos, no teniendo tampoco sospechas de quien pudiera ser el autor ó autores del hecho.

Las gestiones practicadas por la guardia civil no han dado tampoco ningún resultado.

Defención de un ladrón

La Benemerita del puesto de Algaida ha detenido al vecino de aquella villa Miguel Mudo y Rigo, de 24 años de edad, presunto autor de haber cometido un hurto en la ermita de San Honorato, consistente en una sobrasada, medio pan y media libra de chocolate.

También se acusa a aquel individuo de ser el autor de haber intentado forzar con un hierro el cepillo de dicho santuario.

El caso ha sido puesto a disposición del juzgado.

Pidiendo un puesto de la Benemerita

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil una instancia del Alcalde de Montuiri diciéndole que el Ayuntamiento que él preside ha acordado solicitar un puesto de la guardia civil para aquella villa.

El Ayuntamiento se compromete a satisfacer los gastos que ocasiona el alquiler de la casa-cuartel.

Notas de sociedad

De viaje

Destino

Ha sido destinado al Gobierno civil de Alava el secretario que estaba nombrado para el de Baleares D. Luis Olivares.

Noticias sueltas

En un edicto del presidente de Sala de esta Audiencia que se publicará en el «Boletín Oficial», vemos que aspiran al cargo de juez municipal de la villa de Manacor don Lorenzo Ferrer Mulet y don Bartolomé Tous Blancs.

Para su publicación en el «Boletín Oficial», se ha recibido en el Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Villafranca durante el segundo trimestre del actual año.

El Gobierno militar de Melilla cita, llama y emplaza al soldado de la Brigada Disciplinaria de aquella plaza José Sabater Tipaces.

—Han ingresado en la cárcel de esta ciudad dos individuos llamados Pedro Fortéza Cortés y José García Sastre, por faltas cometidas contra la moral.

—Según una relación recibida en el Gobierno civil, han salido en el vapor «Conde Wilfredo» para Cuba don Simón Castañer y doña Elvira de la Caridad Beltrán, acompañada de sus hijos Eusebio y Ernesto Capas Beltrán.

—A la hora de cerrar esta edición entra en el puerto el «Temerario», llevando de remolque un laúd apresado con tabaco de contrabando.

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 22

Interior contado. 83'30

Interior fin de mes. 83'00

5 p.ª Amortizable. 101'75

Amortizable nuevo. 63'00

Banco de España. 450'00

Compañía Tabacalera. 402'00

Francos. 12'35

Libras. 129'20

Exterior (si ó upon). 00'00

ESPECTACULOS

En el Lírico

Todos los días secciones de 7 a 11 de Cinematógrafo en combinación con números de variedades.

Entrada general 20 céntimos.

En la Protectora

Todos los días de 4 y media a 11 el fenómeno científico Srta. Mariscal alternando con proyecciones de Cinematógrafo.

Cinematógrafo Triuols

Todas las noches secciones de seis a nueve. Estrenos todos los días.

Mar y Tierra

Todos los días Cinematógrafo con variado programa.

NOTA.—A advertimos a nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Deja a la conciencia de cada uno, el que desea asistir a las funciones que no crea ajustadas a las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Grandes Fiestas y Fiestas en Valencia

Con motivo de las extraordinarias Fiestas y Fiestas que han de celebrarse en Valencia en la primera decena del corriente mes de Julio, esta Compañía ha resultado expedir billetes de pasaje de ida y vuelta válidos para el regreso hasta el día 9 del próximo agosto a los siguientes precios:

1.ª Cámara ida y vuelta 40 pesetas

2.ª id. id. 25 id.

3.ª id. id. 15 id.

Despacho calle de Palacio, 26.—Palma 43 Julio 1908.—El Naviero Director, Sebastián Simó.

ALQUILER Ó VENTA

Tanto se alquila como se vende con ventajosas condiciones una celda en el corredor nuevo de la cartuja de Valldemosa, con habitaciones espaciosas, jardín con sus aljibes y derecho de agua y muchas otras comodidades. Darán razón Librería de Guasp, Morey, 6.

No hay debilidad, convalecencia ni requitismo que resista al SEROBOL

Enlace

Ha quedado plenamente confirmada, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

Medias y Calcetines

Véase el anuncio en 4.ª página

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

diez y cuarto Misa mayor: al año checker Rosario, dedicado a la E.ª Catalina Tomás y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En San Jaime por la tarde, se cantarán visperas, Maitines y Laudes solemnes en preparación a la fiesta de su Titular.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

Gacetillas

Se ha presentado en la Inspección de vigilancia un joven de 24 años de edad, denunciando que continuamente es maltratado por su padre.

Este ha sido citado para comparecer ante los jefes de policía.

El Sr. Gobernador ha prohibido que se corra como se tenía proyectado, un novillo en la fiesta que ha de celebrarse estos días en el Pont d'Inca.

Por la policía ha sido denunciado un joven que había promovido un fuerte alboroto en un cafetín de esta ciudad.

Por no encontrar a sus destinatarios, se hallan detenidos, en la central de telégrafos de esta ciudad, los siguientes despachos:

De Felanitx, a Sebastián Terrasa, calle de la Amargura; de Barcelona, a Guasp, expedidor; de un telegrama puesto el día 16; de Valencia, a Ramón Gayá; de Argel, a Ramis, Sindicato; y de Barcelona, a Margarita Rodas.

La policía está practicando activas pesquisas para detener a un sujeto llamado Manuel Pardo, reclamado por el juzgado.

Los Señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad enjane las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hôpital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

(POR CORREO)

LO DE LA POBLA DE SEGUR

Nada entre dos platos?

Con razón previne que debía guardarse una prudente reserva en la cuestión de las bombas descubiertas en Pobla de Segur. Ya desde el primer momento observábase ciertos detalles, ciertos indicios que hacían presumir que la cosa no tendría la importancia que muchos le atribuyán, y por de pronto, era deducción lógica pensar que no guardaba el descubrimiento, aun suponiendo que fuesen bombas, ninguna relación con el terrorismo barcelonés.

No han de presumirse tan tonos los terroristas barceloneses que fuesen a construir y cargar sus artefactos a una infinidad de leguas de distancia y exponerse a las mil contingencias de un traslado que requiere muchas horas de coche y de ferrocarril.

Las bombas que estallan en Barcelona son construidas y cargadas en Barcelona mismo

Bomba «tostadora»

Ha llegado un agente de policía llevando el famoso artefacto descubierta en Pobla de Segur.

Es una bola de bronce vacía, de 11 centímetros de diámetro, y de un grueso de unos 12 milímetros. Formando un ángulo recto: hay dos orificios por uno de los cuales pasa un tubo.

Uno de los detenidos, Pujol, dice que es una parte del aparato de tostar café que tiene proyectado, para dedicarse a hacer la competencia a la Tupinamba. El aparato constaría de una Caldera conteniendo los granos del café, y de un receptáculo—la bola en cuestión,—que recogería los vapores escapados por la torrefacción.

Personas competentes que han examinado la bola creen muy posible que en efecto, esté destinada al uso que indica el Pujol.

Un agente de la autoridad, amigo del Pujol, ha declarado que éste le había comunicado con frecuencia sus proyectos de dedicarse al negocio del café por medio de un aparato de su invención.

Esperamos, sin embargo, lo que dirán los técnicos oficiales a cuyo examen ha sido sometida la bola.

La censura

Y a todo esto, la censura ha seguido cebándose en los corresponsales, con la particularidad de que nunca hemos podido saber a que regia atenernos, porque tan pronto se permite circular una noticia, como nos la tachan, ó bien se consiente a unos lo que no se permite a otros.

Sería cosa de nunca acabar el referir las mil y una tonterías cometidas por la censura, y los dos mil perjuicios causados a los periódicos, porque en cuanto un telegrama es detenido, no hay que pensar en que devuelvan el dinero, como sería lógico. Y tal cosa ha pasado estos días con deliciosa frecuencia.

Byzarcen

Barcelona, 22.

Por poco ó mucho dinero que Vd. tenga, aproveche la GRAN LIQUIDACION de LA PALMERA CEREBROS, 6 Y BOLSERIA, 5

# Magnesia de GRANET-TERRASA

El citrado granular efervescente preparado por el farmacéutico B. Terrasa, es el mejor refresco de todos los conocidos, aromatizado al anís, fresa y limón. Véndese a 0'75 pesetas frasco, 0'50 ld. los 100 gramos y 0'20 ld. los 30 gramos. Ventas al por mayor—Centro Farmacéutico y en casa del autor Farmacia Terrasa (sucesor de Obrador) Fideos, 12—Ventas al detall—En las FARMACIAS Y DROGUERIAS

## LLOID SABAUDO



Saldrá de Tarragona el 4 de Agosto, directo para **Buenos-Aires**. El magnífico y rápido vapor de 14.000 tón. **TOMASO DI SAVOIA**. Tres puentes de paseo, telegrafo Marconi y jardín de invierno. Travesía 15 días. Lujo especial para pasaje de 1.ª clase. Segunda clase económica a Fr. 350 **TERCERA CLASE**. Dormitorios higiénicos. Comedores con mesas. COCINA ESPAÑOLA. Para pasajes y demás informes, dirigirse calle del Mar, núm. 49-pral.—Palma.

## LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19  
Obras ultimamente recibidas  
**Lecturas Recomendables** por Decorme S. J.  
**El Embajador de Cristo** por Gibbons.  
**Vida de S. Juan de Dios** por Pozo.  
**El Amor del Alma** por Ligorio, edición económica.  
**Las Sociedades de Socorros Mútuos** por Le Soc.  
**Historia popular de los Sitios de Zaragoza en 1808 y 1809** por Torcal.  
**La Educación de la Castidad** por el P. Ruiz Amado S. J.  
**El Modernismo Religioso** segunda serie de conferencias sobre Los Peligros de la Fé por Ruiz Amado S. J.  
**El Rayo de Luz** por Monlaur, traducción de la 80.ª edic. francesa.  
**Cantemus Domino** Colección de 191 cánticos religiosos de varios autores por un P. de la compañía de Jesús. Están aprobados por la C. de M. S. de Mallorca a excepción de 19.  
**Los Esponsales y el Matrimonio** por Ferreres.  
**Las Maravillas de Lourdes** por Segur.  
**Hojitas propias para repartir durante el mes de Junio**, a precios limitadísimos.

19 BROSSA 19

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor REINA M.ª CRISTINA directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga, el 30 de Cadiz el vapor BUENOS-AIRES directamente para New-York, Habana y Veracruz.  
**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Julio saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y 15 de Cadiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabánilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayana, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Guayana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.  
**Línea de Filipinas**  
El día 18 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias en C. LOPEZ LOPEZ directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVARDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadix, Alicante, Valencia y Barcelona.  
**Línea de Fernando Poo**  
El 25 de Julio saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
**Línea de Tanger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

### Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos a una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desee

Tipo-litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Calera, 2 y Conquistador, 20. Sucursales en Ibiza y Mallorca

### Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Salidas de Palma: Para Manacor, a las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, a las 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, a las 7:40, 14:40 y 18:15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, a las 2:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, a las 6:30 y 17:15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40, 12:15 y 17.  
Salidas de La Puebla: Para Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55, 12 y 17:25.

**Vapores correos**  
Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados a las 6 y media tarde.  
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia: Los viernes a las 12.  
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos a las 10 noche, miércoles y viernes a las 12 de la mañana.  
Salidas de Palma para Argel: Los jueves a las 6 tarde.  
Salidas de Palma para Marsella: los sábados a las 12.  
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles a las 10 noche.  
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes a las 10 noche.  
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados a las 6 y media tarde.  
Salidas de Barcelona para Palma y Argel: los miércoles a las 6 y media tarde.

**Diligencias correos**

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires, 98.	2 tde.	7 mna.
S'Arroç			7
Capdellá	Santacilia		8
Calviá	Santacilia		8
Esporlas	p. del Olijar		8
Estalimonts			8
Estalimonts			8
Bañalbufar			8
Puigipont			8
Valldemosa, S. Miguel, 84			8
Doyá			8
Sóller	S. Miguel, 80		8
Alcudia			8
Luchmayor, Raül, 6			8:30
Santanyí			8:30
Campo			8:30
Sansellás	p. San Antonio		8:30
Sta. Eugenia			8:30
Felanitx	Mercadal, 13		8
Algaída			8
Montiró			8
Porreras			8

### AGENCIA DE PUBLICIDAD

DE M. Serra Bennasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS

Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, a precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.

Pídanse tarifas a esta Agencia, Luz, 21.—Palma

### BOCA MENTHOLINA

Tendrá la boca sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

que prepara el Dr. Andren.

Se uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscurección de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídanse en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras, Palma de Mallorca.

### SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos a Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE JULIO DE 1908

Línea directa para el Río de la Plata

El 21 de Julio saldrá de Barcelona directamente para Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés.

admitiendo carga y pasaje.

**FORMOSA**

Línea para el Brasil-Plata

Para Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 20 de Julio el vapor francés

admitiendo carga y pasaje.

**ITALIE**

Para más informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura núm. 4

Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

### INTERESA a los que se ausentan

El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y trasporte de muebles.—Corresponsales a los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE SOLEDAD-NÚM. 18, (CARPINTERÍA)

### Contabilidad y correspondencia mercantil

Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.

También se encarga de copiar toda clase de documentos.

Informes: «Agencia de Publicidad». —Luz, 21.

### 50 POR 100 DE COMISION

a los Representantes, Comisionistas y Corredores que deseen trabajar importante FABRICA DE SELLOS é imprentillas de caucho, gran manufactura de grabados, rótulos de esmalte y etiquetas relieve.

Mandando referencias de mi satisfacción se servirá por correo certificado, un catálogo de 200 páginas ricamente encuadernado é ilustrado con muestras de grabados y etiquetas relieve, y más de 1.000 modelos de sellos.

Solicitudes a LUIS FARINETTI, Valercia.

Intúl pedir catálogo sin acompañar buena referencia, sobre esta plaza ó Barcelona.

### PRONTITUD reserva y Economía

Se facilitan capitales a préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arreglo y cobro de censos y alquileres.

Razón: «Agencia de Publicidad». —Luz, 21.

### Casa de Recreo

Se alquila ura de mucha capacidad, en San Lluís de la Villeta.

Informarán en Son Rusinó ó en Palma calle de la Cofradía, 4.

### CHALET

Se desea alquilar una situada en Son Agladá que rúne todas las comodidades apetecibles, incluso jardín, cochera y agua en abundancia.

Informarán: Panadería de Santa Eulalia núm. 8.

### Lloid Italiano

Compañía de Vapores rápidos

Estos grandiosos y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIEZ DÍAS, sin escalana alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con amplios dormitorios, grandes comedores, con mesas y piano lavabos y cuartos de baño, sirviendo comida abundante y sana.

**COCINA ESPAÑOLA**  
PRECIO DEL PASAJE 26 DUROS  
PRÓXIMAS SALIDAS

INDIANA 9 de Agosto  
MENDOZA 23 de Agosto

Admite carga y pasaje D. MIGUEL ORDINAS, corresponsal exclusivo de la Compañía, Jardín de la Reina, 17. (Esquina Pelaires), Palma.

### DESCONFIAR DE IMITACIONES

El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

En Farmacias. — Desconfiar de imitaciones

MAGNESIA DE BISHOP

### Triunfan siempre aun después de fracasar los bromuros

30 AÑOS DE ÉXITO

### EPILEPSIA ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical con las

### Pastillas Antiépilépticas de OCHOA

NO QUITAN EL APETITO NO DEPRIMEN

Cortan rápidamente los accesos

Venta al por mayor: Pérez Martín Velasco y C.ª Alcalá 7 y Martín y Durán, Tetuán y Madrid. Al por menor en todas las farmacias.

Medias y calcetines de algodón y de lana

HECHOS A MAQUINA

Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena

Clases de gran duración

### J. CAÑELLAS

Galle de Sto. Domingo núm. 14—PALMA